
! ! ! !这个月，上海一家贸易公司负
责人周麟成功完成!笔小额票据贴
现，最低票面只有 !万元。这在以前
几乎不可想象。周麟感慨：“过去，资
金面额小、开票银行规模小，小额票
据是能看不能用的‘花纸头’。现在，
它能顺利在银行贴现，缓解资金紧
张，对企业来说太解渴了。”
变化源于上海小额票据贴现中

心的成立。近两年，上海坚持“金融
服务实体经济”，扶持中小微企业发
展有了更多的新思路、新方法。成立
服务平台，让企业互帮互助，巧用市
场力量去解决企业“成长的烦恼”。

小票据贴现不再难
周麟主营基础化工原料批发。

采购时需付现金，收款时下游客户

却只能给票据。今年 "月以来，手头
票据越来越多，但很难贴现，账户资
金一度为零。“过去我也找银行贴
现，但门槛太高，起板价 #$$万元。”
周麟说。

多数中小企业遇到过类似困
境。今年三季度，本市 %%!的中小
企业收到银行承兑票据作为回款，
个别行业高达 &$!。这些票据 '!!

以上为百万元以下的小额票据。
“我们多次跟银行反映中小企

业的难处。政府没有大包大揽，而是
鼓励并推动银行建立小额票据贴现
中心。”上海市促进中小企业发展协
调办公室副主任葛东波说。#$ 月
底，上海农商银行和浦发银行上海
分行成立上海小额票据贴现中心。
此前，银行也有这项服务，但门

槛较高，难接收一些小型商业银行
的票据，因为风险较大，银行的管理
工作流程也更复杂。成立小额贴现中

心后，银行工作取得了突破。现在，
票据无论大小，都能在贴现中心贴
现。小微企业也是银行的合作伙伴。

雇“管家”服务更贴肉
政府帮扶中小企业，过去往往

直接给钱给政策，企业却觉得不给
力。直接帮扶效果不佳，还容易越俎
代庖。现在，政府成立中小企业服务
平台，雇佣市场“管家”，让民企服务
民企，感觉更贴肉。

服务平台之一的普陀“谈家
"(”文化信息港，从做房地产生意转
型为科技企业孵化器。“政府支持平
台，平台支持企业，形成良性循环。”
总经理陶紫彬说，平台拿到政府的优
惠政策和产业发展专项资金，信息港
的基础设施、服务大厅、窗口建设都
得到政府全力帮助，解决了后顾之
忧。平台则花更多精力扶持一些缺
乏市场渠道和资金的小微企业。

“谈家 "(”成立一支上亿元规
模的投资基金，专门针对园区里的
微型创业企业。采用风险投资的办
法培育，这是政府无法直接做到的
事情。

小企业主叶扬生到园区时，除
了带着一项设计，一无所有。园区经
营者认同他的创意，更看重他的决
心和能力，投资近 )$$万元，折算入
股 "$*，帮他在市场上站稳脚跟。
慕和网络进园区时，团队只有 "$多
个爱好手机游戏的年轻人。园区免
除租金，还提供法律、工商、专利申
报等服务。公司现已发展到 )$$多
人，并被一家大型传媒公司以 )亿
余元收购了 +%*的股权。
“小微创业企业的需求，政府的

服务平台很难满足，风险投资也难有
兴趣。”陶紫彬说，园区的目标是帮微
创企业迅速成长。去年底，“谈家 "(”
已升为国家级民营科技孵化器。
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流量控制成因多
航班晚点，旅客在广播里听到

的解释往往是“流量控制”。流量控
制就是“空中交通管制”，是为了防
止飞行器在地面或者空中发生意
外，确保运作顺畅的措施。空中交通
管制系统还担当领空防卫和保护国
土安全的角色，我国就是由空军来
运作空中交通管制系统的。据介绍，
民航必须绕开空军限制的区域。可
供飞行的线路少了，能飞的班次安
排得就少。加上天气原因，都会造成
航班大面积延误。
然而，航班延误不能简单归结

为“流量控制”。据统计，飞机故障等
内部原因仅占延误原因的 "*,)*，
航空公司、机场保障方面的差错占
)!*左右，遇上空军演习而导致延
误占 #$*左右。

近期正点率较高
一架客机能冲上云霄，需要多

方面的工作协同。“一个环节拖拉个
两分钟，叠加起来可能就会慢数十
分钟；如果遇上恶劣天气或是机械
故障，可能就要晚点数小时了。”民
航华东管理局原局长、现市政协常
委沈泽江说。
民航华东地区管理局及上海机

场（集团）有限公司介绍，为保证航
班正点，机场集团浦东、虹桥两场公
司对每日早高峰（" 时$% 时）始发
航班和每天延误 "小时以上的航班
运行各环节进行跟踪监控，而 -./

（民航华东地区协同决策系统运行
规程）的使用，可以有效减少“关上
舱门不起飞”的事件。近期，航班正
点率大部分在 &$*,($*以上，有些
天达到百分之百。沈泽江认为，近期
秋高气爽，上海地区的雾霾没到延
误航班的程度，所以航班延误少。

旅客配合需宣传
本次提案办理跟踪座谈会主要

是针对屠海鸣、金亦民、陈妍音三位

委员关于航班延误的提案而举行
的。其中，屠海鸣委员的《关于参考
国内外经验，在本市建立航班延误
预报制度及完善安抚机制的建议》
提出，建立航班动态信息短信告知
机制、建立航班延误后的信息发布
机制、建立航班延误后的现场安抚
机制等建议，都被华东管理局采纳。
他还建议，除了要保障旅客航班延
误原因的知情权、航班选择权和赔
偿要求的权利之外，还要加强空管
局的管理和引导权。
委员们都认为，机场和航空公

司在地面的工作人员其实也往往不
知道航班延误的原因，旅客有情绪
总是第一个冲他们发难，所以更要
加强工作人员间信息互通。除了运
用各种技术手段或建立制度来保证
航班不晚点，也要加强社会宣传。
“我曾在机场广播里听到‘某某乘
客，您的航班将要起飞，请尽快登
机’的通知，叫了十几二十分钟没
停。旅客的配合很重要，这方面应该
多做公共宣传，解释航班延误原因
时也不要用‘流量控制’涵盖一切。”
凤懋伦委员说。陈琪委员还建议为
重要的航行购买航班延误保险。减
少航班延误，可以说“人人有责”。
通讯员 李惟玮 本报记者 江跃中

金融如何服务实体经济？政府退一步，市场进一步———

破解中小微企业“成长的烦恼”
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! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）记者昨
天从市统计局获悉，"$#" 年上海
“转型发展指数”为 &(0#，较 "$#$

年提高 %0+点，连续第三年蝉联全
国首位。北京、广东、江苏和浙江分
别位于第二、三、四、五位。

"$#"年，全国各省市转型发
展指数的均值为 %%0!点。)#个省
市“转型发展指数”整体呈“金字塔
型”分布，上海处于塔顶位置。
“全国各省市转型发展指数”

由上海财经大学应用统计研究中
心和上海市统计科学应用研究所
联合研制。据介绍，全国各省市转
型发展指数由一个指数系统组成，
包括转变经济发展方式指数、提高
自主创新能力指数和构建社会主
义和谐社会指数 )大核心指数，由
""个具体指标组成。

"$#"年，上海转变经济发展
方式指数为 (%0!，在全国有较明显
领先优势；提高自主创新能力指数
为 &$0)，较 "$#$年提高 &0)点，呈

现快速提高态势；构建社会主义和
谐社会指数为 &+0'，整体处于较高
水平。
这几年，上海努力淘汰落后产

能，加快服务业发展取得实效，结
构调整上台阶。"$#"年，上海第三
产业增加值占 1.2的比重首次超
过 +$*的重要水平线，标志着上
海进入以服务经济为主的发展阶
段，今年前三季度进一步提升到
+#0+*。"$$(年上海最终消费率超
过 !$*，到 "$#"年提高至 !&0#*。
与主要发达国家和地区相比，基本
符合当前经济发展阶段。"$##年、
"$#"年，上海单位 1.2能耗分别
下降 !0)"*和 +0#(*，领先全国平
均水平和主要东部沿海省市。从
“十二五”时期要求下降 #(*的目
标看，"$##年和 "$#"年累计下降
##0#&*，已完成进度目标的 +$*。

"$##年以来，上海的政府行
政审批制度改革继续深化，共取消
和调整 "%#项。

市政协研讨自贸区法治环境建设
! ! ! !本报讯（记者 江跃中）昨天，
由市政协社会和法制委员会主办、
段和段律师事务所承办的“中国
（上海）自由贸易区法治环境建设”
研讨会在沪举行。
全国政协常委、市政府参事室

主任、上海市 345事务咨询中心
理事长王新奎，作题为《解读中国
（上海）自由贸易试验区试验难点》
的主旨演讲，闻万里、吴坚、段祺华
等专家学者也先后发言，积极建言
献策。

!"#$%&'()*+,

去年指数达78.1实现“三连冠”

民航延误，别都推“流量控制”
政协委员提案办理跟踪会上建言献策
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! ! ! !上海的空域很大!但供民航飞行的空域却不多"近日!市政

协举行$完善航班延误处置工作%提案办理跟踪座谈会"会前!政

协委员们通过华东空管局航班运行协调指挥中心的大屏幕了

解空域实况" 民航为何频频延误& 政协委员就此一探究竟"
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对于外界疑问“区内金融政策
安排是否会形成金融飞地和政策
洼地？”张新这样回答：自贸区不是
离岸中心，区内所实施的金融举措
既不是“飞地”也不是“洼地”，而是
有效服务实体经济的“开阔平地”。
他说，建设自贸试验区目标，是示
范带动、服务全国，促进各地区共
同发展。金融也一样，自贸区的政
策安排要促进区内实体经济发展
和投资贸易便利化，形成可复制、
可推广的模式。央行在区内开展的
金融业务都是近年在各地有所开
展的在岸业务，只是在自贸区内，
开放程度、市场化程度更高，更能
体现三中全会提出的要求“减少行

政管制、让市场在资源配置中起决
定作用”。离岸金融，不是自贸区金
融支持的目标。
他透露，自贸区内企业是有机

生命体，完全封闭不符合客观规
律，有限渗透是客观现象，关键是
要做好制度安排，管理好风险。他
强调，自贸区金融改革不是过去
时，也不是将来时，而是现在进行
时，看准的就尽快，坚持“风险可
控、稳步推进，适时有序组织试点”
的原则，平稳有序地组织实施。《意
见》大部分具体条款已基本成熟，
可立即实施。如，跨境人民币业务、
外汇体制改革、自由贸易账户设立
等；还有一部分需制定细则在全国
先行先试。如，利率市场化等等。


